
 

 Guadalajara Jal., a 22 de julio de 2021. 

 

 

Con estudios en mano, los consultores de la orden de los Franciscanos, quienes 

resguarda el Templo de San Francisco de Asís, argumentaron los daños que 

consideran no se han reparado por parte de la SCT para poder solicitar la 

habitabilidad al ayuntamiento de Guadalajara.  

 

“Lo único cierto que tenemos es la incertidumbre” afirmó el ingeniero 

especialista en geotécnia, Sergio Carmona, quie advirtió no hay un seguimiento de 

lo que se hizo, ni de lo que sucederá con el templo. 

 

Entre los asesores, especialistas en suelos, restauración y estructura, se hizo 

el señalamiento de que no ha habido transparencia en la información, a pesar de 

que se han solicitado para conocer las condiciones del templo, además piden se 

realice el monitoreo del comportamiento del inmueble ahora con el paso constante 

del tren eléctrico, “ ya hay una serie de grietas, ya hay un testigo que ya recorrió 

más de un centímetro, desde que se inauguró la obra, ellos alegan no haberlo 

puesto, eso lo pueden ver, ya se desplazó, ya la grieta se marca eso quiere decir 

que el templo continua en movimiento”, afirmo el Dr. Alfredo Varela, Restaurador de 

Monumentos Históricos.  

 

Por su parte, Salvador Lazcano, ingeniero especialista en geotecnia, también 

hizo notar la irregularidad en que se dejó el suelo del templo de San Francisco, por 

lo que esto puede reflejarse en un incidente mayor en caso de un sismo por arriba 

de los cuatro grados Richter, “ en un temblor el baile del suelo, en la zona 

densificada y en la no, será diferente y obligadamente el templo estará sometido a 

ritmos diferentes, y eso es peligroso”.  

 

Señalaron que a pesar de que se realizaron padrones  de inmuebles 

dañados, estos no se encuentran por lo que es necesario realizar uno nuevo y con 

ello generar un frente común entre los afectados, académicos, especialistas, 

gobierno del estado y gobierno municipal para solicitar un fondo con el cual sea 

posible restaurar las fincas dañadas.  

 

Es por ello, que los especialistas en quienes se respaldan los franciscanos 

advierten la necesidad de generar o entregar una serie de documentos, tales como:  

 

-  Estudios pre eliminares del inmueble, de estado actual  



 

- Levantamiento del inmueble, control geométrico  que no se ha 

monitoreado  

- Conceptos teóricos inherentes a la restauración en este tipo de 

rescate  

-  Elaboración del registro diagnóstico y sustento de la propuesta de 

intervención de   rescate. 

- Diagnóstico estructural, que consiste en el estudio sísmico geotécnico, 

el estudio de   seguridad estructural, dictamen técnico estructural, 

especificaciones pertinentes y   catálogo de conceptos. 

 

Al contar con ellos, será posible solicitar la habitabilidad del templo al ayuntamiento 

de Guadalajara o en caso de no contarse con riesgos, entonces que se emita la 

documentación firmada en la que se hacen responsables.  

 

La rueda de prensa presidida por el Padre Sergio Moya, contó con la presencia de 

los ingenieros, Sergio Carmona, y Salvador Lazcano, ambos especialistas en 

geotecnia, el Dr. Alfredo Varela, Restaurador de Monumentos Histórico, el Perito en 

Seguridad Estructural, Ing, Guillermo Aceves, así como el regidor Miguel Zárate 

Hernández.  

 

  



 

Guadalajara, Jal., a 20 de mayo 2021.  

Bol.002/2021 

 

Llaman organizaciones civiles a atender afectaciones 

provocadas por la obra del Línea 3 del Tren Ligero 

 Advierte el regidor Miguel Zárate, que existen daños estructurales que no 

han sido atendidos  

 Especialistas señalan que en caso de un sismo de gran magnitud las fincas 

podrían venirse abajo 

Luego de los lamentables acontecimientos ocurridos en la CDMX con la línea 12 

del metro, y ante las similitudes de construcción en tramos elevados que existe, la 

población tapatía pidió atender de manera oportuna la estructura del tren ligero y, 

aunque el gobierno del estado se comprometió a mantener una revisión en las tres 

líneas del tren ligero, los representantes de los organismos civiles en conjunto con 

el regidor Miguel Zárate mencionaron que es necesario enfocarse en las partes 

donde ya se han evidenciado los daños que aún no han sido subsanados. Como 

claro ejemplo, está lo ocurrido en el templo de San Francisco: “desde el paso de la 

tuneladora se dio a conocer fue afectado. ¿Qué fue lo que paso? Primero es 

importante recordar que el paso del túnel se planteó atravesando los cimientos del 

templo. Previendo esto y las consecuencias que pudiera traer, un grupo de 

especialistas con una técnica llamada “jet grouting” inyectó una mezcla para 

fortalecer los suelos; sin embargo, el desconocimiento de la reacción del suelo 

provocó que se registraran movimiento en los cimientos y con ello, la fractura del 

edificio, de norte a sur y de oriente a poniente, es decir se partió en cuatro”, señalo 

el edil. 

Y aunque algunos vecinos de los alrededores de paseo Alcalde, advierten 

sobre el movimiento que genera el paso del transporte, la verdadera preocupación 

y urgencia se deriva de las grietas y aberturas ocasionadas durante la construcción 

del túnel, tema que hasta la fecha ha ido en aumento y no recibe respuesta, pues 

de no ser reparadas en tiempo y forma podría traducirse en una tragedia mayor.  

Es por ello, que hacen un llamado para cerrar filas y en conjunto dar seguimiento 

ante el gobierno federal para que se de respuesta, pidiendo lo siguiente: 

1. Solicitamos al ayuntamiento de Guadalajara la actualización del padrón de 

afectados para conocer de manera definida el número de fincas con daños. 



 

2. Llamamos tanto al gobierno del estado como al gobierno de Guadalajara 

para que coadyuven y se se sumen a las acciones frente a la SCT para 

lograr la reparación de los daños. 

2. Solicitamos a la Secretaria de Cultura y al INAH dar el seguimiento oportuno, 

como instancia responsable, de los trabajos de reparación de las fincas. 

A notaron que con el argumento de la contingencia las obras de reparación 

fueron detenidas, sin embargo, no se debe permitir pase el tiempo y así hacer 

responsable a la empresa constructora de las reparaciones necesarias. 

 

  



 

Guadalajara, Jal., a 30 de enero 2021.  

Bol. 001/2021 

 

Propone Zárate devolver vocación peatonal a la Minerva 

 

● El edil recordó que la glorieta La Minerva fue edificada con espacios 

adecuados para su recorrido caminando.  

 

Para regresar su vocación turística a la glorieta de la Minerva, el regidor Miguel 

Zárate Hérnandez presentó una iniciativa ante el pleno del ayuntamiento para 

realizar los estudios adecuados con los que se puedan generar los cambios 

necesarios de circulación vehicular y generar en este punto un área peatonal y 

turística.  

 

"Lo que pasa es que la Minerva tiene un circuito exterior que igual conecta a todas 

las avenidas que llegan en su tráfico a la misma glorieta, si tu generas que en ese 

circuito  circulen por ahí todos los vehículos de manera continua, haces mucho más 

ágil el tráfico y tienes un área peatonal que se puede disfrutar y desarrollar el 

turismo y la economía a través de distintas actividades en esa zona", subrayó el 

edil.  

 

Durante la presentación de la iniciativa Zárate recordó que la glorieta, colocada al 

ingreso de la ciudad, además de representar la custodia, también contaba con la 

infraestructura para disfrutarla caminando, vocación que con el desarrollo de la 

ciudad y el incremento del parque vehicular se fue perdiendo al eliminarse áreas 

peatonales y aumentarse carriles.  

 

"Desde hace muchos años y a petición de tu servidor, nada más que desde otra 

trinchera, en la administración de Aristóteles Sandoval como presidente municipal; 

hice la gestión y logramos que se abriera el circuito exterior que tiene la Minerva, 

para poder desahogar el tráfico a través de lo que es el parque Mariano Azuela, así 

se hizo que este circuito tuviera tráfico continuo, yo creo que estamos  en tiempo,  

en oportunidad y en las condiciones para  poder generar que el tráfico circule por 

ese circuito exterior a la Minerva y pueda quedar peatonalizada con los cambios 

pertinentes para poder disfrutar de este espacio tan emblemático de la ciudad" 

anotó el regidor quien explicó además que esta primera acción se hizo con vistas a 

ofrecer la peatonalización de la glorieta.  

 



 

Argumento que de realizarse estas modificaciones podría detonarse una zona 

turística y económica importante, ya que la glorieta representa un lugar de visita 

obligada para propios y ajenos.  

 

Luego de ser presentada ante los regidores, la iniciativa fue derivada a las 

comisiones de obras públicas, hacienda y centro y barrios tradicionales para su 

análisis y estudio. 

  



 

Guadalajara Jal., a 18 de noviembre de 2020. 

 Bol. 029 / 2020 

 

Miguel Zárate Hernández:  Boceto de Ciudad es la búsqueda por una ciudad 

metropolitana, equitativa y amable 

 

● Advierte que el rumbo de la ciudad debe avalarse en la experiencia y no 

dejarse en manos de propuestas improvisadas. 

 

Presenta el regidor, Miguel Zárate Hernández su proyecto “Boceto de Ciudad” un 

documento en el que recaba información respecto a los temas en que el área 

metropolitana debe estar vinculada y no se ha concretado.  

En la ponencia que presentó ante la sociedad en general, el edil retomó su 

visión de la ciudad ante la celebración de los 500 años de su fundación, 

“Guadalajara debe ser una ciudad mucho más compacta, mucho más amable y más 

incluyente hacia todas las personas, hemos sido omisos, hemos sido ciegos hacia 

todos los que habitan la ciudad y se ha generado privilegios solo para unos pocos, 

cuando a la ciudad  tenemos el derecho absolutamente todas las personas que la 

habitamos; y no podemos darnos el lujo de tener habitantes de primera, habitantes 

de segunda y otros habitantes de tercera.” 

Destacó que este documento resumen no solo lo que ha observado como 

regidor en Guadalajara, pues en el suma su experiencia como activista empresarial 

y ciudadano, generando un esquema sobre el camino que debe tomar la ciudad 

para convertirse en una área metropolitana como las más grandes del mundo.  

Acompañado de especialistas en materia de urbanismo, participación 

ciudadana y gobernanza, el regidor apuntó:  

“Vienen tiempos complejos que se han generado por esto de la pandemia, y 

toda se van a complicar más el año que entra por el tema electoral, van a empezar 

a deambular personajes con soluciones mágicas y esas no existen, creo que hay 

que entender que se necesita conocer el territorio de la ciudad, se necesita conocer 

cuales son sus distintos problemas, las distintas causas de estos problemas y poder 

atenderlos de manera integral”. 

 



 

Finalmente anotó como factor importante para que la Coordinación 

Metropolitana y por consecuencia una ciudad con mejores condiciones se generen, 

el involucramiento de la población desde ámbitos como sus colonias, así como en 

las grandes decisiones a través de  la participación ciudadana.  

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

Guadalajara Jal., a 9 de noviembre de 2020. 

 Bol. 028 / 2020 

 

 

En el marco de la sesión solemne por el 481 aniversario de la entrega del 

escudo de armas a la Perla Tapatía, el presidente de la Comisión Edilicia de 

Asuntos y Coordinación Metropolitana del ayuntamiento de Guadalajara Miguel 

Zárate, resalta la necesidad de comenzar a visualizar la metrópoli de acuerdo a sus 

nuevas dimensiones y retos, incluyendo los atravesados durante este atípico año 

2020. 

“Construir una ciudad multimunicipal accesible para todas las personas. Más 

que un escudo de armas, hagamos que Guadalajara como capital de Jalisco sea 

punta de lanza en lo que refiere a servicios públicos de calidad, la seguridad, la 

cultura, el deporte y las condiciones de habitabilidad representen a esta ciudad que 

nos lo ha dado todo.” puntualiza Zárate, ante la necesidad de generar mayores 

esfuerzos que prevengan todo lo que la ciudad requiere. 

El albiazul dejó con ello un llamado abierto, a todo el Pleno del Ayuntamiento, 

y a los ayuntamientos vecinos del área metropolitana, para que puedan unir fuerzas 

por una misma causa y con ello generar políticas y servicios públicos que se 

encuentren al nivel adecuado para cubrir todas las necesidades que el área 

metropolitana requiere. 

Finalmente el edil cerró el discurso de manera afín a la comisión que preside, 

comentando que no hay prosperidad metropolitana sin una Guadalajara pujante, y 

que era necesario que la capital de Jalisco asumiera el rol representativo que le ha 

legado la historia, para desde ese punto marcar la ruta. 

  



 

Guadalajara Jal., a 1 de noviembre de 2020. 

 Bol. 027 / 2020 

 

 

Regidores Metropolitanos piden modificar y mejorar estrategia del botón de 

emergencia 

 

 

● Piden modificar la estrategia especialmente en el tema de transporte público. 

Proponen sanciones para taxistas abusivos. 

 

Ante los desperfectos y crisis suscitados en el uso del transporte público este 

fin de semana luego de que se activara el botón de emergencia en el estado, 

regidores panistas encabezados de la zona metropolitana a través de un 

comunicado en sus redes sociales, solicitaron al gobierno del estado modificar las 

estrategia con el objetivo de responder a la demanda y las necesidades de las y los 

habitantes del área metropolitana de Guadalajara. 

 

"Estas medidas que tendrán una duración mínima de 14 días, son en esencia 

una medida discriminatoria, pues sus efectos negativos recaen en aquellas 

personas que menos tienen y que no cuentan con oportunidades de resguardarse 

de manera segura en sus casas." puntualiza el regidor de Guadalajara Miguel 

Zárate. 

 

Señalan con ello una creciente posibilidad de generar contagios debido a las 

aglomeraciones originadas y mayor desigualdad entre las posibilidades debido a los 

abusos de los taxistas que desdeñaron las tarifas solidarias y las condiciones que 

esto generó " las personas que se vieron obligadas a caminar enormes distancias, y 

las paradas atiborradas de gente desesperada por alcanzar a subirse al último 

camión nos dicen que los ajustes deben ser mayoritarios y no pueden quedar a 

deber a la ciudadanía " puntualizó la edil tonalteca, Nallely León García, reiterando 

que la salud y el bienestar de la gente era lo que estaba en juego. 

 

Los panistas metropolitanos proponen, que en lugar de las medidas 

implementadas con el botón, aún con sus modificaciones en horarios de transporte, 

se realice una campaña masiva de comunicación, utilizando el presupuesto y los 

tiempos de publicidad que se tenían destinados a su informe de gobierno, para 

recordar a la población la importancia de mantenerse en casa, realizar únicamente 

los traslados que sean esenciales, y reiterar las medidas de prevención y atención 

de contagios. 



 

 

Horarios escalonados, ampliación del horario del transporte público y 

vigilancia adecuada del seguimiento de todas las medidas de prevención forman 

parte del listado que el regidor de Zapopan,  José Antonio de la Torre, considera 

necesarios prestar atención. 

 

Con el respaldo a las acciones de gobierno, los regidores metropolitanos se 

mostraron convencidos de que quienes les entregaron su representación en los 

ayuntamientos, se sumarán al confinamiento si la manera de comunicar es diferente 

y existe la apertura al diálogo.  



 

Guadalajara, Jalisco a 30 de septiembre de 2020 

Bol 026 / 2020 
 

Llama el regidor Miguel Zárate a respetar la libertad de expresión  
 

 

● El edil dio a conocer que luego de la queja por actos anticipados de campaña 

solicitaron la censura de su columna de opinión.  

● Informó que la tarde de este martes ratificó la denuncia ante el IEPC.   

 

 

Con un llamado a las y los regidores del Ayuntamiento de Guadalajara así como a 

todas las fuerzas políticas que conforman el organismo colegiado, el regidor Miguel 

Zárate hizo un llamado para trabajar por la ciudad y respetar los tiempos del 

proceso de elección que se registrará en el 2021.  

 

“...les convoco a pronunciarnos en favor de las instituciones y del pleno respeto a 

los tiempos marcados por la ley. Hago un llamado para que todas las fuerzas 

políticas representadas en este cabildo nos comprometamos a concentrar nuestro 

trabajo en favor de la ciudad” señaló.  

 

El edil blanquiazul recordó que la semana pasada presentó una queja ante el 

Instituto Electoral y de Participación Ciudadana en contra del señor Carlos Lomelí 

por realizar actos anticipados de campaña, como respuesta y luego de exponer su 

punto de visa en un medio de comunicación recibió un documento, que fue 

expedido a dicho medio, en el cual se solicita cancelar, modificar o sustituir la 

expresión del regidor.  

 

En este documento también se advierte que las acciones realizadas por Lomelí 

responden a la demanda ciudadana, sin embargo, Zárate Hernández cuestionó por 

que se presentan hasta este segundo informe y no se hizo un ejercicio similar el año 

pasado, “el principal motivo de mi denuncia, como lo expresé en distintos medios de 

comunicación, es evitar que algunos personajes en su ambición de poder, rompan 

la ley para posicionarse como candidatos”, subrayó.  

 

Finalmente anotó que la queja fue ratificada la tarde del martes ante el 

organismo electoral.   

 
 

  



 

Guadalajara Jal., a 2 de septiembre de 2020.  

Bol. 025 / 2020  

Presenta Miguel Zárate queja en el IEPC contra Carlos Lomelí  

El regidor panista de Guadalajara, Miguel Zárate Hernández se apersonó en  

el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Jalisco para interponer una  

queja contra el aspirante a la candidatura de Guadalajara del partido Movimiento de  

Regeneración Nacional, Morena, Carlos Lomelí Bolaños, al considerar que violó los  

tiempos establecidos por la normativa electoral para actividades propias de  

campaña.  

Al respecto, Zárate señala que “el jueves pasado, el ciudadano Carlos 

Lomelí  acudió al Palacio Municipal, acompañado de medios de comunicación para 

entregar  su postura relacionada al segundo informe de Gobierno, aunado al acto, 

aprovechó  para explicitar sus intenciones de contender por un cargo público, 

práctica  comúnmente normalizada en el sistema político mexicano, sin embargo, 

normalizar  estas prácticas entorpece los pequeños progresos en materia electoral 

y deben ser  señalados y arrancados de raíz”.   

La queja se sustenta en las declaraciones textuales de Lomelí durante el  

señalado acto, a pregunta expresa de un reportero “¿Usted buscará contender?”  

responde el aspirante tajantemente “Yo estaré contendiendo (…) dicho sea de 

paso,  nos quedan pocos meses y tenemos que aprovechar la voluntad de cambio 

que tiene  la ciudadanía, el hartazgo, el cansancio, para recopilar ese sentimiento y 

poderlo  plasmar y llevar una gran cantidad de propuestas no solamente a 

Guadalajara, sino  a todo el estado, para que en el 2021 Morena pueda tener una 

gran cantidad de  municipios, que nosotros esperamos sean más de 80”.  

Asimismo, Zárate sostiene que “El Instituto Electoral en su carácter de árbitro  

deberá someter a análisis el caso y tomar una decisión ejemplar para que durante  

el proceso electoral de 2021 no se den más estos casos de anticipación y juego  

sucio. Si queremos que la ciudadanía confíe en partidos políticos y en las  

instituciones se tiene que actuar a cabalidad y apego a la ley”.  

Finalmente, el edil panista asevera en torno a Carlos Lomelí que “Es de  

conocimiento público que no soy el primero, ni es la primera vez que es señalado  

por irregularidades dentro del ámbito político. Bajo este sustento, es preocupante  

que su partido le dé cobijo y respaldo, pues o se niegan a creer lo evidente o le  

solapan actos fuera de la ley”. 

La queja fue recibida por el consejero presidente del IEPC, Guillermo Alcaráz  
Cross quien se comprometió a analizarla y responder en los plazos que establece 

la  Ley Electoral del estado de Jalisco.  



 

 

Guadalajara Jal., a 17 de septiembre de 2020.   

Bol. 024 / 2020  

Inseguridad, el gran pendiente de Ismael Del Toro en Guadalajara:  
Zárate.  

• En su contrainforme, el blanquiazul destaca la creciente inseguridad en la  
Perla Tapatía y la falta de coordinación existente entre los municipios.  

• Destaca que Guadalajara no puede ser más una oficina de trámites  del 

gobierno del estado  

A una semana de que los gobiernos municipales rindieran resumen y  

resultado de las acciones realizadas durante los dos años de la administración, el  

regidor de Guadalajara Miguel Zárate señala que es necesario poner sobre la mesa  

la realidad tan alejada que existe en la metrópoli.  

El informe resaltó las cifras rojas que el municipio ha tenido gracias a la  

desatención presentada en temas de pandemia haciendo caso omiso a la 

necesidad  de trabajar a través de sesiones virtuales y dando como resultado el 

contagio de al  menos 189 personas dentro del Ayuntamiento. En temas de 

seguridad, además de  las latentes cifras presentadas en violencia de género, 

resaltó que, de las 359  colonias del municipio, 355 se encuentran en color rojo o 

naranja en índices  delictivos, sin contar las desapariciones y violaciones a 

derechos humanos por parte  de malos elementos de la policía.  

Haciendo un balance general, considera que Guadalajara no puede ser más  

una oficina de trámites del gobierno del estado; debe consolidarse un gobierno 

capaz  de resolver sus problemáticas de forma autónoma y asumir su 

responsabilidad frente  a la población, con la prioridad de darle un nuevo impulso a 

programas de apoyo a  los más necesitados, como Primero Comer, programa de 

donde se han logrado  entregar despensas quincenales de 25 kilos a dos mil 

familias, así como la necesidad  de ocuparse de las personas en situación de calle, 

y la larga lista de comerciantes  afectados a raíz de la recién estrenada línea 3.  

Zárate hace énfasis en que temas como la seguridad, el empleo, la vivienda  

y hasta la recolección de basura necesitan ser impulsados dentro de la política  

pública desde un contexto metropolitano, tal como él ha estado impulsando desde  

la comisión de Asuntos y Coordinación Metropolitana que preside, e invita a 

generar  propuestas y debate de estos a través de sus redes sociales: Miguel 

Zarate, en  Facebook y @MiguelZarateH, en Twitter.  



 

Guadalajara Jal., a 08 de septiembre de 2020.   

Bol. 023 / 2020  

“No debemos olvidar a los deudos de la línea 3” Miguel Zárate  

∙ Pide la elaboración de un padrón de afectados para que se responda  a 

los habitantes que sufrieron daño en su patrimonio.  

Aunque considera la Linea 3 del Tren Ligero beneficiara a un gran número 

de  habitantes del área metropolitana de Guadalajara, el regidor por Acción 

Nacional,  Miguel Zárate señaló que es importante no olvidar a los deudos de este 

proyecto  

“Es lamentable que luego de 6 años de construcción, no exista el  

acercamiento con los vecinos afectados, y que aún no se haya elaborado un 

padrón  para responder a cada una de las familias que vio por perdido su 

patrimonio sin  mayor explicación. El daño ocasionado debe resarcirse”.  

Abundó en que durante los más de dos mil días de construcción los 

comercios  del Centro Histórico tuvieron pérdidas de 750 millones de pesos, hasta 

enero de  2020; lo que significó una afectación a 2,500 personas que perdieron sus 

empleos;  además del daño ocasionado en inmuebles particulares como se 

evidenció en la  zona de Alcalde Barranquitas, o en edificios patrimoniales como el 

templo de San  Francisco y el museo del Periodismo.   

Al hacer historia, el edil recordó que la obra estuvo llena de irregulidades,  

desde ignorar a los expertos tapatios que se pronunciaron por un sistema  

construcctivo como el de la línea 1 y 2, y no por la tuneladora; así como la entrega  

del proyecto a empresas extranjeras que realizaron subcontrataciones y culminó 

con  la evidencia de material de baja calidad como los neoprenos“esta obra debe 

quedar  como un recordatorio de lo que ya no podemos volver a permitir; 

Guadalajara  necesita continuar con la expansión y mejora de su sistema de 

transporte público,  pero sin arruinar la vida de sus habitantes”.  

Finalmente, Zárate Hernández apuntó que desde su trinchera como regidor  

ha propuesto que se hagan descuentos en el pago del predial a habitantes y  

comerciantes de la zona centro de GDL, sin embargo no son suficientes, por lo que  

solicita “que tanto el Ayuntamiento de Guadalajara, el Gobierno de Jalisco y el  

Gobierno Federal impulsen programas de recuperación económica para reactivar 

las  zonas afectadas y que quienes lo perdieron todo tengan nuevas oportunidades 

de  emprender y construir su patrimonio. No se puede seguir ignorando el dolor y la 

rabia  de los daños colaterales”.  
Para saber:   

∙ En 2013, Guadalajara perdió 900 millones de pesos de FONADIN para  



 

la construcción de una nueva linea de transporte.  

∙ El Tren Ligero compitió contra la propuesta del BRT, proyectados uno  

por los 17 mil millones de pesos y el segundo por 2 mil 200 millones 

de  pesos por los 22 kilometros del proyecto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

Guadalajara Jal., a 03 de septiembre de 2020.   

Bol. 022 / 2020  

Informa el regidor Miguel Zárate acciones para la atención de personas en  
situación de calle.  

∙ Advierte que hay un porcentaje de la población en situación de calle que es  

itinerante entre los municipios metropolitanos.  

∙ Señala que es necesario generar protocolos homogéneos de atención en  

cada municipio.  

Para generar una visión metropolitana que genere los protocolos de atención a  

personas en situación de calle, el regidor de Acción Nacional en Guadalajara, 

Miguel  Zárate dio a conocer el decreto aprobado para dar los primeros pasos a la 

creación  de un Plan Maestro para atender este tema.   

“Vivir en situación de calle no sólo viola el derecho fundamental a una vivienda  

digna, sino que impide gozar de protección a la salud, muchas de estas personas  

enfrentan padecimientos graves como hipertensión, diabetes o salud mental y hoy  

por hoy, son uno de los grupos más vulnerables para adquirir el covid-19 por la falta  

de condiciones de higiene, aislamiento y hábitos alimenticios”. Abundó que son  

1,500 personas en situación de calle en Guadalajara, según el Dif municipal.  

Zárate manifestó que durante sus proceso de investigación se detectó, primero  

que existe un porcentaje de personas en situación en calle que deambulan de un  

municipio a otro; también advirtió sobre lo que sucede en caso de personas con  

problemas mentales, aún con la asistencia de elementos de seguridad, no existe 

una  legislación, ni un lugar especializado para darles atención.   

Añadió que es importante reconocer que la población en situación de calle vive  

en diferentes circunstancias y hay que establecer políticas públicas y protocolos  

acorde a estas necesidades. Dijo además que con la iniciativa recién aprobada se  

busca generar un esquema de coordinación entre los municipios de la zona  

metropolitana para responder de manera equiparable en cada caso.  

“Es importante hacer notar que los asuntos metropolitanos se deben atender 

con  voluntad política, así lo tengo claro, por lo que seguiré impulsando políticas 

públicas  metropolitanas que den solución a temas como este que tanto laceran a 

nuestra  ciudad”.  

El decreto aprobado el viernes pasado por el pleno del ayuntamiento establece  

los siguientes puntos:   



 

Primero. Se instruye al órgano de gobierno a que se lleven a cabo mesas de  

trabajo virtual para abordar lo relativo a personas en situación de calle y 

confeccionar  políticas públicas en materia. Dichas mesas contarán con la 

participación de  direcciones y actores de la sociedad civil dedicados a la atención 

de los mismos en  el Área Metropolitana de Guadalajara, donde se abundará el 

trabajo previamente  realizado por la comisión que presido.  

Segundo. Se instruye a la Coordinación General de Desarrollo Económico y  

Combate a la Desigualdad, así como a la Coordinación general de Construcción de  

la Comunidad para que, en un término no mayor a 30 días dé inicio a las gestiones  

necesarias para la realización de un Foro Metropolitano virtual del cual se  

desprenderá la elaboración de un Plan Maestro, así como políticas públicas que  

tengan por objeto la atención de personas en situación de calle al interior del  

municipio de Guadalajara y con una visión metropolitana.  

Finalmente, Zárate manifestó que es necesaria la voluntad política de los  

ejecutivos de los ayuntamientos del área metropolitana de Guadalajara para 

resolver  este tipo de problemática social. Cabe destacar que el encargado de 

coordinar las  acciones desde Guadalajara será Juan Manuel Munguia, 

Coordinador de Desarrollo  Económico y Combate a la Desigualdad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

  



 

Guadalajara Jal., a 27 de agosto de 2020.   

Bol. 021 / 2020   

Propone Zárate estrategia con visión metropolitana para la adecuada  

disposición de Residuos Sólidos Urbanos.   

• Advierte que la Recolección de Residuos Sólidos Urbanos en toda el Área  

Metropolitana no se realiza con una visión a futuro.   

• Lamenta alta inversión diaria en la recolección, sin contar con una  política 

pública de disposición sustentable.   

Ante las inversiones diarias de miles de pesos para la recolección de residuos  

sólidos urbanos sin una visión a largo plazo, el regidor de Acción Nacional en  

Guadalajara, Miguel Zárate, presentó una opción para generar una estrategia de  

disposición de la basura.   

"En lugar de tener una gestión integral de residuos, tenemos una gestión  

irresponsable de la basura. Una bomba de acción retardada que ya estalló y ante la  

cual las autoridades de todos los niveles de gobierno han sido omisas".   

Se trata de la creación de la Agencia Metropolitana de Gestión de Residuos "un  

organismo operativo que permita una verdadera gestión integral de los residuos  

sólidos en los municipios metropolitanos".   

El edil blanquiazul detalló que a diario se destina un millón de pesos para la  

recolección y disposición de la basura, lo cual se ve reflejado en un vertedero como  

el de Laureles, con una visión cortoplacista y cara, ya que se destinarán para su  

cierre alrededor de cien millones de pesos.   

Por ello, subrayó que los beneficios de generar un organismo como el que  

propone son:   

1. Tener una visión a largo plazo de las necesidades en cuanto al manejo de  

residuos en el Área Metropolitana y poder hacer una planeación anticipada  

que nos permita prevenir problemáticas como las que ahora tenemos.  

2. Mejorar la coordinación entre todas las partes involucradas: ciudadanos,  



 

municipios, estado, concesionarios.   

3. Tener una gestión más efectiva de los recursos materiales y humanos  

destinados al manejo integral de la basura.   

4. Tener un organismo especializado, para mejorar el servicio que reciben los  

ciudadanos desde la recolección hasta la disposición final.   

Finalmente el edil lamento que las políticas públicas implementadas como los  

"puntos limpios" no cuenten con una planeación que responda a la demanda de la  

ciudad, convirtiéndose así en puntos de acumulación de basura y por tanto  

contaminantes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

 

Guadalajara, Jalisco a 18 de agosto del 2020  

Bol. 020/ 2020  

Regidores panistas interponen queja contra la Secretaría del Transporte  

ante   

Derechos Humanos   

• Los ediles urgen medidas ante las omisiones y el alto riesgo de contagio de  

los usuarios.   

Regidores panistas del área metropolitana de Guadalajara acudieron a las  

instalaciones de la Comisión Estatal de Derechos Humanos para presentar una  

queja formal en contra de la Secretaría de Transporte del estado de Jalisco debido  

a las omisiones que han existido dentro del plan de erradicación de riesgos de  

contagio por Covid-19 al interior de las unidades, estaciones y parabuses.   

 “La falta de respuestas y planes concretos nos ha traído a este punto, en que el  

estatus de salud pública del estado nos obliga a tomar acciones más agresivas. Si  

queremos evitar más familias separadas por la pandemia, más empleos perdidos y  

más gente en situación de pobreza, este es el momento de actuar, nos queda poco  

margen de maniobra antes de que la crisis nos rebase.” Sentenció el regidor por  

Guadalajara Miguel Zárate.  

Exponen los ediles en su queja cinco faltas en concreto:  

1. A la fecha no se ha establecido un número limitado de usuarios por unidad de  

transporte público, lo que ocasiona que veamos camiones y vagones  

saturados en donde es imposible privilegiar la sana distancia y la circulación  

de aire, siendo que desde la Organización Mundial de la Salud y de los  

acuerdos del Ciudadano Gobernador del Estado de Jalisco, se han 

precisado  los lineamientos que se deben seguir, teniendo como mayor 

fundamento el  artículo 134 de la Ley General de Salud.   

2. Las medidas que fueron anunciadas para evitar el contagio en el transporte  

son ignoradas por igual entre transportistas y las autoridades responsables  

de vigilar su canal cumplimiento. Ello constituye una actitud negligente que  



 

daña a los usuarios del transporte y debilita la estrategia integral de combate  

de la pandemia, que se ha instrumentado de forma conjunta con Gobierno  

del Estado, Universidades, Cúpulas Empresariales y Organizaciones de la  

Sociedad civil.   

3. Resulta hipócrita e injusto que se pretenda cargar con la mayor proporción de  

responsabilidad a los ciudadanos y a los conductores de transporte público,  

sin que se exija en contraparte que la autoridad responsable haga lo que le  

corresponde para garantizar la más amplia seguridad sanitaria en las  

unidades de transporte.   

4. La campaña de concientización del uso del cubre bocas a la que nos hemos  

sumado la mayoría de los jaliscienses, con toda certeza dará mejor fruto si  

está acompañada de una intensa campaña de revisión permanente del  

transporte público, que asegure que se aplican correctamente los protocolos  

de prevención de contagios que ya fueron aprobados.   

5. Evidentemente las inspecciones para supervisar el cumplimiento de las  

medidas de prevención han sido insuficientes.   

Asistieron a presentar la queja los ediles panistas José Antonio de la Torre Bravo  
por   

Zapopan, Jorge Antonio Chávez Ambriz y José Luis Figueroa de Tlaquepaque,  

Edgar José Miguel López Jaramillo de Tonalá, Francisco de la Cerda Suarez de  

Juanacatlán y Miguel Zárate de Guadalajara.  

 

 

 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 12 de agosto del 2020  

Bol. 019/ 2020  

Regidor Miguel Zárate urge la necesidad de seguir el ejemplo de Oaxaca y  

emprender acciones en materia de alimentación saludable y promoción del  

deporte en la ciudad de Guadalajara.   

• Una de las principales propuestas que impulsa es la de prohibir toda la 

publicidad  de alimentos chatarra en los espacios públicos del municipio.   

Resaltando la reciente decisión del estado oaxaqueño de prohibir el consumo de  

alimentos chatarra a menores de edad, y aprovechando el festejo del Día  

Internacional de la Juventud, el regidor panista señala la necesidad de trabajar en  

acciones concretas que busquen proteger la nutrición y salud de niños y  

adolescentes.   

“Aprobar medidas como las aprobadas en Oaxaca no sólo reduce gastos en salud,  

sino que abre las puertas del deporte, la diversión y de una infancia libre de 

violencias  y discriminación a millones de niñas y niños mexicanos. Aquí quiero 

detenerme para  preguntar, ¿entonces por qué no lo estamos haciendo? ¿Por qué 

no replicar este  modelo en cada rincón de nuestro país?”   

Son 4 las acciones que el edil propone y pretende impulsar al interior del pleno de  

Guadalajara.   

1. Prohibir la publicidad de estos alimentos en parabuses, bardas,  

espectaculares, vallas publicitarias y otros espacios del municipio.   

2. Promover las acciones que se propusieron en la iniciativa presentada en  

diciembre del 2019 denominada “Primero comer”, en la cual se busca el  

impulso del uso de huertos urbanos en los hogares de mayor necesidad y la  

implementación de campañas de capacitación en temas de nutrición, todo  

esto en búsqueda de promover una alimentación saludable entre jóvenes y  

niños.   

3. Establecer un mecanismo para que el personal de inspección y vigilancia  

pueda derivar a la instancia correspondiente reportes de establecimientos  

fijos y ambulantes de venta de alimentos que incumplan con las medidas de  



 

higiene y procedimientos adecuados en la preparación (que no se reutilice  

aceite quemado, lavado de manos, manipulación de dinero, lavado de platos  

y cubiertos)   

4. Instruir a la Coordinación General de Desarrollo Económico y Combate a la  

Desigualdad para que implemente:   

a. Programas para fomentar a las industrias y negocios que ofrezcan  

alimentos de alto valor nutricional.   

b. Capacitaciones a las tiendas de abarrotes y comercios para que  

puedan ofrecer productos saludables.   

A pesar de reconocer las limitaciones que como municipio se tiene, Zárate  

señala que es importante comenzar a dar pasos dentro de las regulaciones que los  

temas de salud y deporte exigen.  

 

 

 
 

  



 

 Guadalajara, Jalisco a 22 de julio del 2020  

Bol. 018/2020  

Regidores panistas del Área Metropolitana de Guadalajara alzan la voz con la  

finalidad de tomar acción en temas de seguridad.   

• Los ediles encabezados por Zárate Hernández y De la Torre presentaron seis  

puntos que encaminarán a un modelo de coordinación metropolitana.   

Con el cambio en el gabinete del Gobierno del Estado y la llegada de Ricardo  

Sánchez Beruben a la Coordinación de Seguridad, los regidores del PAN, hacen un  

llamado y búsqueda de información pendiente que los temas de seguridad han  

dejado en la metrópoli.   

La finalidad principal de la comitiva llevada por el regidor de Guadalajara Miguel  

Zárate Hernández y el regidor zapopano José Antonio de La Torre, es trazar una  

ruta de cooperación entre municipios y gobierno estatal, y que respondan a las  

necesidades que cada sector de la población tiene.   

Como presidente de la Comisión de Asuntos Metropolitanos de la capital del 

estado,  el regidor Miguel Zárate, hace un llamado a impulsar la gobernanza, la 

participación  ciudadana y coordinación metropolitana para que la metrópoli que 

queremos sea  una ciudad que nos albergue de manera amigable.   

 “Como regidores metropolitanos del PAN nos parece preocupante y primordial  

atender la seguridad desde la coordinación metropolitana, un asunto en deuda al 

día  de hoy que se vuelve más necesario que nunca ante la crisis que tenemos en 

el  estado de la aparición de fosas clandestinas repletas de restos humanos sin  

identificar, en las que tan sólo este mes se hallaron 146 cuerpos. ” Señaló Zárate.   

Los ediles blanquiazules le presentarán al Coordinador de Seguridad seis temas  

que pretenden ayudar a construir los cimientos de un modelo de coordinación  

metropolitana para Guadalajara.   

1. Dar atención al problema de la falta de coordinación metropolitana en materia  

de seguridad, y el estado en que se encuentra el C5. Los habitantes del área  

metropolitana de Guadalajara, merecen una explicación sobre las fallas entre  

los cuerpos de seguridad y emergencia que impidieron la atención oportuna  

del policía Cristian Omar Águila,caído en servicio en Oblatos.  

2. Un informe pormenorizado sobre la policía metropolitana, que dé cuenta de  

los recursos invertidos en este cuerpo de seguridad, los resultados obtenidos  



 

hasta el momento y que explique las irregularidades expuestas por los  

medios.   

3. Que se dé un informe de los avances de la investigación sobre las violaciones  

a derechos humanos en las manifestaciones de #JusticiaPorGiovanni y la  

agresión con fuego al elemento Rodolfo Essaú, de la policía de Guadalajara.   

4. Un informe detallado acerca del incremento de la violencia contra las mujeres  

durante el periodo de confinamiento.   

5. Un informe del plan de trabajo y los cambios en la Coordinación.   

6. Que se trace una ruta de trabajo en coordinación con los municipios  

metropolitanos.   

Continuando con su labor y visión metropolitana, los panistas pretenden avanzar  

en diversos temas que afectan de manera conjunta a los habitantes del Área  

Metropolitana de Guadalajara.  

 

Guadalajara, Jalisco a 09 de julio de 2020  

Bol. 017/ 2020   

Se convierte la Comisión de Asuntos Metropolitanos en Comisión de  

Asuntos y Coordinación Metropolitana.   

Entre sus atribuciones esta participar como representante o suplente  
del Presidente Municipal en las instancias de coordinación  
metropolitana.   

Cumpliendo con los protocolos de sanidad establecidos por las autoridades, 

este  jueves, la Comisión de Asuntos Metropolitanos que presiden el regidor 

panista,  Miguel Zárate Hernández, reanudo actividades.   

En esta ocasión, el edil informó a los regidores miembros de la comisión la  

entrada en vigor del Código de Gobierno, en el que se establece la modificación del  



 

nombre y las atribuciones de esta comisión, asignándose la nomenclatura de  

Comisión de Asuntos y Coordinación Metropolitana, lo cual tiene por objetivo  

concretar una coordinación metropolitana que responda de manera adecuada a las  

necesidades de un área como la de Guadalajara,   

“Uno de los puntos más importantes a destacar es que ésta comisión podrá  

participar como representante del presidente municipal en instancias de  

coordinación metropolitana, lo que nos llevará a tener una mayor coordinación,  

hemos visto por ejemplo con la contingencia como las políticas públicas difieren  

entre cada municipio en momentos en los que es necesario unificar criterios” 

explicó  el regidor.   

Además, este organismo colegiado podrá, analizar, evaluar y proponer la  

posibilidad de firmar convenios con los otros municipios con el objetivo de mejorar  

los servicios y la función pública. Proponer la creación de instancias que atienda y  

resuelvan de manera más afectiva la problemática metropolitana, así como  

convocar y participar en reuniones con las comisiones homologas de todos los  

ayuntamientos del área metropolitana.   

Otros de los temas abordados durante esta comisión fueron los referentes a  

los avances para el establecimiento de políticas públicas para la atención a  

personas en situación de calle, así como la iniciativa para la creación de la agencia  

metropolitana de residuos.  

  



 

Guadalajara, Jalisco a 07 de julio de 2020  

Bol. 016/ 2020   

Regidores metropolitanos de Acción Nacional se reunen con la finalidad de  

tomar acción en decisiones conjuntas.   

• La reciente exposición de las condiciones en las que se encuentra la policía  

metropolitana son un ejemplo de la urgencia de solucionar estos temas.   

El crecimiento desmedido, horizontal y sin planificación de la ciudad de los últimos  

10 años, ha generado un fenómeno de desatención por toda la urbe, trayendo  

consigo problemas municipales en cadena y un desabasto general de servicios  

públicos.   

Como medida de acción, regidores panistas del Área Metropolitana de 

Guadalajara  se reunieron y hacen un llamado a impulsar la gobernanza, la 

participación  ciudadana y coordinación metropolitana desde todos los municipios 

en conjunto.   

Sustentan que si no se repiensa hoy a Guadalajara como una metrópoli donde las  

decisiones y la planificación tomen en cuenta a toda una región, muy pronto los  

problemas se agravarán al grado de ser insostenibles, así como la urgencia de  

mantener al IMEPLAN, la Junta de Coordinación Metropolitana y al Consejo  

Ciudadano Metropolitano trabajando en una verdadera coordinación metropolitana.   

La reunión con duración de una hora, la reunión abordó como temas  

principales la manera compleja que tiene la ciudad de funcionar, y que nos lleva a  

tener problemas de movilidad, espacios públicos, seguridad, medio ambiente,  

vivienda, manejo de residuos, asistencia social, inclusión de espacios y facilidades  

a personas con discapacidad.   

La regidora de Tonalá Nallely León García, menciona dentro de los temas de  

urgencia metropolitana atender la alerta de género que se padece a nuestro  

alrededor y construir políticas públicas de atención.   

Los regidores panistas trabajarán desde su municipio para presentar  

soluciones en conjunto y acciones que repercutan en los problemas que aquejan y  

sobrepasan los bordes territoriales, en aras de buscar una Gran Guadalajara con  

gobernanza y mejorar la calidad de vida de los tapatíos.  

 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 01 de julio de 2020  

Bol. 015/ 2020   

Zárate hace un llamado a las autoridades a supervisar el desempeño  

del escalonamiento de horarios laborales e invitó a la iniciativa privada a  

sumarse.   

• Solicita a las autoridades correspondientes cinco puntos clave, para evitar la  

propagación de covid-19 en el transporte público.   

La reactivación económica ha traído un aumento de la movilidad al 70% y con ello,  

el despunte de casos positivos que han existido en el estado, teniendo a  

Guadalajara como epicentro del contagio, presentando 1851 casos activos de los  

totales en Jalisco.   

Como presidente de la Comisión de Asuntos Metropolitanos en la capital del 

estado,  el regidor Miguel Zárate urge a la Secretaría de Transporte del Gobierno 

del Estado  y el IMEPLAN, así como a la Secretaría del Trabajo, a prestar atención 

en los  sistemas escalonados de trabajo y los malos hábitos que ocurren en el 

transporte  público, que han contribuido a que el número de contagios aumente, 

considerando  además que el temporal de lluvias ha iniciado, y esto genera 

ambientes encerrados  dentro de las unidades que favorecen a que la propagación 

del virus sea mayor.   

 “Esta carencia que ocasiona que las unidades se abarroten en las horas pico en la  

ciudad, pone en riesgo la salud de operadores y los usuarios al no facilitar la sana  

distancia entre personas. Como ya se ha dado a conocer en otras ocasiones, el  

sistema de transporte público está considerado como un foco de contagio del covid 

19, superado sólo por los hospitales.”.   

Ante esto, Zárate hace un llamado a las autoridades municipales y estatales a  

poner en marcha 5 puntos a fin de disminuir la incidencia de contagios de covid-19  

en el transporte público.   

1) Dotar de cubrebocas en todas las unidades del transporte público para que  

los usuarios que no cuenten con uno, al subirse a cualquier unidad se  

coloquen esta medida de protección.  

2) Aunado al programa ya existente Radar Jalisco del gobierno estatal aplicar,  

de manera aleatoria, pruebas rápidas que han sido previamente aprobadas  

por la COFEPRIS y el Instituto Nacional de Nutrición y Ciencias Médicas, en  



 

el transporte público; estaciones del tren, macrobús, taxis, autobuses, con la  

finalidad de detectar a aquellos usuarios que presenten síntomas.   

3) A la Secretaría del Trabajo, seguir recomendando y fomentando que las  

empresas implementen los horarios escalonados para evitar que en las  

“horas pico” el transporte público esté saturado.   

4) Usar los parabuses, vallas publicitarias, así como los anuncios al interior y  

exterior de las unidades de transporte público, para implementar una  

campaña de comunicación y socialización sobre las medidas sanitarias que  

deben aplicarse, así como para dar a conocer las líneas telefónicas para  

comunicarse en caso de presentar síntomas.   

5) Que la Policía Vial y la Dirección de Movilidad del municipio vigilen las  

ciclovías existentes para permitir un óptimo uso y mayor afluencia de  

ciclistas. Esto ayudará a que los ciudadanos usen la bicicleta para un  

transporte multimodal.   

Para poder trabajar de manera conjunta y coordinada, Zárate señala su 

intención  de llevar el tema a discusión con regidoras y regidores de otros 

ayuntamientos del  Área Metropolitana, así como la urgencia que tiene la metrópoli 

de ver concluida  las líneas 3 y 4 del tren ligero.  

 

 

 

 
 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 10 de junio de 2020  

Bol. 014/ 2020   

La falta de estrategias de comunicación por el gobierno municipal ponen en  

riesgo a la ciudadanía.   

• Ante la reactivación económica y el aumento de casos confirmados en Jalisco,  

urgió a las autoridades municipales a solventar las carencias en  

comunicación.   

Ante la entrada de la etapa de responsabilidad individual al estado y el aumento de  

casos en el la capital, el edil tapatío sostiene que las estrategias de comunicación  

que se han implementado dentro de Guadalajara no han llenado los vacíos  

informativos y han generado confusión entre la ciudadanía. Señala que es 

necesario  ampliar la estrategia.   

“Los mensajes de las últimas semanas no han sido claros y los gobiernos no  

han llenado los vacíos informativos; en Guadalajara permean las dudas acerca de  

qué comercios pueden abrir sus puertas, cuándo, cómo”.   

Con la finalidad de esclarecer la situación, realizó un llamado al presidente 

municipal  Ismael del Toro Castro a que explique tres puntos específicos:   

1) A qué temáticas responden las campañas de comunicación que ha llevado a  

cabo el Ayuntamiento de Guadalajara durante la epidemia y cuántas son  

relativas al covid-19.   

2) Cuál es la estrategia de comunicación que se implementará en tierra para  

informar a comerciantes, locatarios y público en general acerca de los  

riesgos, medidas de prevención y pasos a seguir durante la reactivación  

económica.   

3) Cómo se planea advertir y concientizar a las y los tapatíos que salen a las  

calles con toda normalidad pese a que estamos en el ascenso de casos  

confirmados.   

“En Guadalajara empresarios, comerciantes y trabajadores caminamos a ciegas  

y con total desconocimiento en esta reactivación económica marcada por el  

crecimiento de contagios” señaló el regidor respecto a la ausencia del gobierno  

municipal en su responsabilidad de llevar a cabo acciones de comunicación 

pública.  

Puntualizó que para que Guadalajara sea una ciudad activa y segura debemos  



 

empezar por tener una gestión de crisis planificada, trasparente e informada.  

 

 

 

 

 

 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 10 de junio de 2020  

Bol. 013/ 2020   

Ante lo ocurrido en las manifestaciones de la semana pasada en la capital  

del estado, el regidor Miguel Zárate propone plan de acción que vele por los  

derechos humanos.   

∙ “Seguridad para todos”, contiene siete puntos clave que permitirán  

ayudar a cumplir el estado de derecho.   

Las omisiones de la clase política, la repartición de culpas y el hartazgo, tanto  

ciudadano como el que existe dentro de las estructuras policiales, hicieron que el 

fin  de semana pasado se escribiera en la ciudad de Guadalajara uno de los  

acontecimientos más oscuros dentro de su historia reciente. Haciendo eco en el  

reconocimiento que sitúa a la Perla de Occidente, como una de las 50 ciudades 

más  violentas del mundo.   

Zárate señala que los debates sobre el uso del poder, el mando único y la poca  

certeza que existe en proyectos como la Agencia Metropolitana de Seguridad y la  

Policía Metropolitana, han dado como resultado decisiones incongruentes tomadas  

por nuestros gobernantes que ponen en riesgo la integridad de los tapatíos. Señala  

también que es necesario que el presidente municipal Ismael del Toro Castro de  

claridad y explique las estrategias de seguridad que la ciudad está llevando.   

“Hay que decirlo claro: los hechos violentos registrados en la capital de 

Jalisco  durante las manifestaciones, son reflejo del hartazgo del abuso de poder 

que  algunos elementos de la policía ejercen contra la sociedad, en particular con  

nuestros jóvenes. Son, además, un llamado a la prudencia a nuestras autoridades,  

que han insistido en regañarnos y en amenazar con el uso de la fuerza en lugar de  

buscar soluciones a través del diálogo y el convencimiento.”   

El plan presentado por el blanquiazul contiene siete puntos que pretenden  

ayudar a que el trabajo sea en pro de los cuerpos policiacos, y que de esta manera  

se logre entornos más seguros para la ciudadanía:   

1) Ya que las autoridades son incapaces de ver la violencia que ejercen  sus 

elementos, se propone reformar el Consejo Ciudadano en materia de Seguridad  

de Guadalajara para dar seguimiento a las denuncias por abuso de autoridad de la  

policía, cuyas decisiones sean vinculantes. Deberá además incluir a especialistas  

en Derechos Humanos provenientes de la sociedad civil.  

2) Que sea el mismo Consejo Ciudadano el encargado de hacer las  

evaluaciones de los elementos de seguridad de Guadalajara para que tengan la  

oportunidad de ascender en el escalafón de la corporación y, que lleve a cabo las  



 

gestiones necesarias para brindar capacitación constante en materia de derechos  

humanos y uso legítimo de la fuerza a los cuerpos de seguridad constante en  

materia de derechos humanos y uso legítimo de la fuerza a los cuerpos de  

seguridad.   

3) Realizar un foro consultivo con los elementos de la policía, para que  

puedan expresar las carencias que enfrentan en su trabajo, los abusos a los que  

pueden estar sometidos y proponer alternativas para mejorar la relación con la  

ciudadanía.   

4) En colaboración con la CEDHJ, revisar el protocolo de actuación de la  

policía en manifestaciones, para que Guadalajara sea un ejemplo en garantizar el  

derecho a la manifestación con seguridad para todos.   

5) Establecer un programa piloto para dotar de cámaras corporales a los  

elementos de la policía.   

6) Solicitar al presidente municipal y al Comisario Municipal un informe  

sobre la actuación de la policía abierto a responder las dudas de la ciudadanía y de  

las organizaciones de la sociedad civil.   

7) Solicitar al presidente municipal que rinda un informe sobre los  recursos 

destinados a la policía metropolitana, los resultados alcanzados, y que dé  una 

explicación a la ciudadanía sobre las razones que han hecho fracasar a esta  

fuerza policial.   

El edil panista señala que es necesario exigir que cada político involucrado  

asuma su responsabilidad en el desastre y, que se comiencen a tomar acciones 

que  nos enruten hacia una ciudad de derechos y libertades.  

 

 

 

 

 

 

 

 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 03 de junio de 2020  

Bol. 012/ 2020   

Presenta regidor de Guadalajara Miguel Zárate Hernández 8 puntos clave  

para la reactivación económica y la entrada a la nueva realidad en el  

municipio.  

∙ Eficiencia, transparencia e inclusión en cada estrategia, son los ejes  

principales de este plan que busca mitigar los efectos de la   

pandemia.  

Ante la reapertura económica y la llegada de la fase cero al estado de 

Jalisco,  el regidor panista hace un llamado a la urgencia de tener un plan propio 

que funcione  de manera integral y responda a las necesidades específicas que la 

capital del  estado tiene.   

“Guadalajara es una ciudad marcada por la innovación y la cultura, también  

somos un pueblo de gran vocación comercial que sin lugar a dudas, esta crisis del  

covid-19 golpeó con fuerza. Ante esta realidad los sectores que mueven la 

economía  de la metrópoli esperan una estrategia integral por parte del gobierno.”   

El plan se divide en dos partes; la primera es una solicitud al presidente  

municipal Ismael del Toro , pidiendo que brinde información clara acerca de tres  

puntos específicos.   

Primero, Cuántas personas han resultado afectadas en el municipio, y a  

cuántas se ha beneficiado con los programas anunciados para hacer frente a la  

crisis.   

Segundo, Cuáles son las licitaciones de compras, servicios y obra pública  

que se abrirán para activar la economía.   

Tercero, Cómo se intervendrán oficinas y espacios públicos del municipio  

para guardar las medidas de prevención.   

La segunda parte de la estrategia consiste en solicitudes específicas,  

pensadas en salvaguardar la integridad de grupos afectados por la contingencia.   

Primero, Un plan de apoyo económico, becas y empleo para meseros,  

artistas y autoempleados que resultaron afectados durante la contingencia.   

Segundo, La implementación de una campaña para dar a conocer la 

División  Especializada en la Atención a la Violencia Contra las Mujeres, de la 

Comisaría de  



 

Guadalajara, para que quienes sufren violencia de género durante el confinamiento  

denuncien y se logre detener a sus agresores.   

Tercero, La conformación de un comité ciudadano de vigilancia  

medioambiental para una reactivación sustentable y amigable con nuestro entorno  

natural.   

Cuarto, Un plan de protección a adultos mayores, gestionado por el DIF  

Guadalajara, para evitar ponerlos en riesgo en la nueva realidad al obtener apoyos  

de programas sociales (despensas, apoyos económicos, consultas médicas)   

Quinto, Un plan de espacios seguros para la reactivación de la niñez.   

El edil menciona también que es momento de que el municipio se encargue  

de los asuntos de Guadalajara y deje de esperar que el gobierno estatal los 

resuelva.  

 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 27 de Mayo de 2020  

Bol. 011/ 2020   

“A movernos de vuelta” es la estrategia que propone el regidor Miguel  

Zárate para evitar riesgos de contagio por Covid-19 y otras enfermedades  

respiratorias dentro del transporte público.  

● Se busca realizar con recursos del financiamiento contratado por el Gobierno  

de Jalisco y que asciende a 6 mil 200 millones de pesos, donde en uno de sus  

incisos se contemplan acciones dentro del sistema de movilidad integral de  

Guadalajara.  

Con la finalidad de prevenir un nuevo brote de contagios ante la llegada de 

la  fase cero al estado y la reactivación de más de 55 mil empresas y negocios no  

esenciales, el blanquiazul Miguel Zárate Hernández señaló la importancia de tomar  

medidas de prevención y nuevas acciones dentro del sistema de transporte público  

integral con el que se cuenta en la ciudad.   

“Las voces más autorizadas de la Organización Mundial de la Salud han sido  

insistentes en que el nuevo coronavirus podría quedarse por un largo tiempo entre  

nosotros; es por eso que lo que hagamos como gobierno durante la etapa de  

reactivación económica y entrada a la nueva normalidad, requiere criterios más  

estrictos en materia de salud pública.”   

Para ello el edil panista solicitó al presidente municipal Ismael del Toro, la  

instalación de una mesa de planeación que traten con las autoridades competentes  

cinco puntos específicos en materia del transporte público en Guadalajara.   

Primero, la presentación e implementación de un plan de mitigación de  

riesgos elaborado por la Secretaría del Transporte y SITEUR.   

Segundo, la puesta en marcha de un programa emergente para la movilidad  

no motorizada, desarrollado por el IMEPLAN para que tenga una visión  

metropolitana. La idea es generar una peatonalización cotidiana de las calles, la  

construcción de ciclovías y rutas preferenciales para vehículos de emergencia.   

Tercero, solicitar a la Coordinación General de Construcción de la  

Comunidad lleve a cabo el préstamo de bicicletas, de la vía recreactiva, con la  

finalidad de reducir la saturación de usuarios del transporte público.  

Cuarto, poner el ejemplo en el Ayuntamiento de Guadalajara mediante el  

escalonamiento de los horarios de entrada y salida, así como el uso de bicicleta  



 

entre sus trabajadores.   

Quinto, exigir al Gobierno del Estado que se revierta la autorización que se  

dio a las más de 50 rutas de cobrar $9.50 y regresar a la tarifa de $7.00   

Además de ello, Zárate habla de la poca certeza que existe dentro de la  

utilización que tendrá el crédito aprobado por el gobierno estatal y pide al primer 

edil  Ismael del Toro que otorgue claridad en el asunto y explique de qué forma la 

capital  de Jalisco se verá beneficiada con esa deuda.  

 

 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 20 de Mayo de 2020  

Bol. 010/ 2020   

Propone el regidor Miguel Zárate, un plan para evitar la corrupción durante el  

proceso de reactivación económica del municipio.   

● “De vuelta transparentes”, contiene cinco acciones concretas que  

encaminarán a la transparencia de los procesos.   

Para garantizar que el erario destinado a la reactivación de la ciudad sea  

utilizado en un marco de transparencia y justicia, el regidor Miguel Zárate 

Hernández  propone añadir al proyecto de “Guadalajara de vuelta” un plan 

estructurado en  donde la transparencia, el orden y la eficiencia sean vitales para la 

reactivación de  la economía de los tapatíos.   

“Es importante que se vigilen los procesos de compras y adquisiciones  

municipales realizados durante la contingencia, para darle certeza a la ciudadanía  

de que su dinero se asigna de manera transparente a la atención de las 

necesidades  de la ciudad.”   

La propuesta gira en torno a cinco principales ejes; primero, la activación de  

un número único de recepción de dudas, quejas y denuncias anónimas, para que  

los tapatíos puedan reportar cualquier problema con la entrega de apoyos sociales  

o la inspección de los protocolos de salubridad necesarios para la reapertura.   

Segundo, una campaña informativa donde se den los detalles sobre  

requerimientos, avances, y canales de atención a dudas sobre la fase 0 y la 

entrega  de apoyos sociales. La campaña debe informar a la ciudadanía que debe 

seguir  manteniendo el distanciamiento social hasta que la autoridad sanitaria emita 

los  criterios necesarios para poder volver a las calles con seguridad.   

Tercero, formar un grupo de trabajo para atender la situación del comercio  

informal en la reactivación económica.   

Cuarto, crear un fondo de apoyo para la implementación de los protocolos 

de  reapertura, cuyo objetivo es que ningún comercio deje de abrir por falta de 

recursos  para atender los requisitos de salubridad en esta fase.   

Quinto, reactivar de forma inmediata las obligaciones de transparencia, que  

han sido suspendidas, en el ayuntamiento.  

Señaló que como una medida transitoria e inmediata en lo que se da  



 

respuesta de la solicitud, ponía a disposición el número 33 1479 4101, con la  

finalidad de comenzar a canalizar dudas y denuncias.   

El edil panista añadió que es momento de comenzar a traer a la mesa las  

propuestas necesarias para que la reactivación de la ciudad suceda de la mejor  

manera posible.   

 

 

 

 

 
 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 13 de Mayo de 2020  

Bol. 009/2020   

Presenta el regidor Miguel Zárate el Plan “Guadalajara de Vuelta”  

∙ “Guadalajara de Vuelta” tiene por objetivo atender las necesidades  

que enfrentará la ciudad en materia de: movilidad, vida cotidiana,  

empleo y economía familiar  

La reactivación que, sin duda en poco tiempo deberá iniciarse en la ciudad, 

debe  realizarse bajo un andamiaje que dé la certeza de transitar hacia una nueva  

normalidad con la disminución de riesgos de salud, afirmó el regidor de Acción  

Nacional en el Ayuntamiento de Guadalajara Miguel Zárate al presentar el Plan  

“Guadalajara de vuelta”.   

Señaló que es importante la coordinación entre el gobierno municipal y las  

instancias a nivel metropolitano para garantizar 10 acciones para coadyuvar a  

enfrentar la nueva realidad social tras la cuarentena.   

“Lo que planteo esta mañana, es una serie de lineamientos para que, junto  

con la sociedad civil, a través de un órgano colegiado se cree un plan integral para  

que Guadalajara vuelva a su posición de una metrópoli dinámica y con una  

economía pujante”, indicó.   

El Plan “Guadalajara de vuelta”, contempla la implementación de 10 

acciones  tales como:   

1. La creación de un COMITÉ PARA LA REACTIVACIÓN SEGURA DE  LA 

CIUDAD, integrado por el presidente municipal, regidores de todos los  

grupos edilicios, universidades, la iniciativa privada, organismos civiles y  

representantes de la sociedad en general, con el objetivo de trazar de 

manera  clara el rumbo por el que debe transitar la ciudad para una 

reactivación más  segura.   

2. Reforzar la estrategia de gobierno digital, agilizando los procesos y  

trámites en internet o mediante una línea telefónica para evitar  

aglomeraciones en las oficinas públicas.   

3. Lanzar un programa de empleo temporal, para que quienes han  perdido 

su trabajo por esta crisis, puedan realizar labores para el municipio.  

4. Crear una incubadora de proyectos de innovación y emprendimiento,  



 

para que los jóvenes de Guadalajara puedan comenzar nuevos negocios y  

convertirse en generadores de empleo.   

5. Solicitar a la Secretaría de Transporte y al IMEPLAN una estrategia de  

disminución de riesgos en el transporte público, para garantizar viajes  

seguros a centros de trabajo.   

6. Aumentar la infraestructura para peatones y ciclistas, un mayor  número 

de opciones de transporte para el ciudadano, se puede ver reflejado  en la 

disminución de uso en el transporte público.   

7. Fortalecer las estrategias de seguridad en tianguis y mercados.  

Generando medidas puntuales respecto al uso de implementos como cubre  

bocas y desinfectante, así como controles de ingreso a estos espacios.   

8. Seguridad en unidades deportivas, parques y centros culturales.  9. 

Reforzar las campañas informativas sobre síntomas de la enfermedad.   

10. Fortalecer la estrategia de seguridad alimentaria, retomando la  esencia 

del programa “Primero Comer”, para atender a todas las personas  que 

vivan bajo condiciones de pobreza alimentaria.   

Miguel Zárate manifestó qué, con esta ruta, priorizando la coordinación  

municipal y la participación de distintos sectores de la población, “se tiene por  

objetivo atender las necesidades que enfrentará la ciudad en materia de: movilidad,  

vida cotidiana, empleo y economía familiar, mediante la disminución de riesgos,  

reactivación y generación de empleos, así como acciones de gobierno”.  

 

 

 

 

 

 

 
 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 06 de Mayo de 2019  

Bol. 008/ 2020   

Llama el regidor Miguel Zárate a fomentar la Cultura de Paz a través de  

la capacitación a personal de primera línea.   

● En conjunto con las regidoras Claudia Delgadillo y Eva Avilés, el edil  

blanquiazul impulsó una iniciativa para fortalecer la capacitación de  los 

Servidores Públicos en materia de Derechos Humanos.   

Para garantizar un trato digno y respetuoso a todos tapatíos y los 

ciudadanos  en tránsito por la ciudad, el regidor Miguel Zárate Hernández, 

propone la continua  capacitación para los Servidores Públicos de la Dirección de 

Inspección y Vigilancia  y en general a trabajadores de primera línea, es decir que 

tengan contacto directo  con los ciudadanos, en dos temas: Derechos Humanos y 

Derechos Administrativos.   

“Esta iniciativa, raya en un concepto clave para hacer de Guadalajara una  

ciudad de oportunidades para todas y todos: cultura de la paz, que no es más que  

el rechazo al abuso, la violencia y la corrupción”.   

La propuesta presentada en conjunto con las regidoras de Morena, Claudia  

Delgadillo y Eva Avilés, busca fomentar y fortalecer, en medio de la contingencia  

por el COVID19, la cultura de Paz y de manera inherente el respeto a los Derechos  

Humanos.   

Subrayó que al dar un enfoque de capacitación en estos temas se ofrece a  

los tapatíos Servidores Públicos más empáticos y competentes.   

El edil albiazul añadió que este tipo de planteamientos son un seguimiento al 

trabajo realizado desde el inicio de la administración, al advertir que se tiene sobre  

la mesa en la Comisión de Gobernación la aprobación de una Comisión Edilicia  

Especializada en Cultura de Paz; la cual tendría como objetivos, promover valores,  

actitudes y comportamientos que refuercen la no violencia y el respeto de los  

derechos fundamentales de las personas; la incorporación de la cultura de paz a 

los  procesos y prácticas de la administración pública municipal; así como impulsar 

estos  conceptos en los ámbitos de la sociedad, mediante la promoción de 

instrumentos y  mecanismos que visualicen y reconozcan el abordaje de los 

conflictos en  perspectiva de paz.  

 

 



 

Guadalajara, Jalisco a 29 de abril de 2019  

Bol. 007/ 2020   

Propone el regidor Miguel Zárate fortalecer acciones de prevención contra el  

DENGUE   

• Se busca evitar la confluencia y saturación de pacientes con dengue y  

COVID19 en los Servicios Médicos.   

• Solicitará nuevamente la condonación de consultas y estudios para  

pacientes diagnosticados con dengue.   

En medio de una contingencia como la que representa el COVID19, el gobierno  

municipal no puede perder de vista los padecimientos que año con año se 

presentan  en nuestra ciudad, uno de ellos, y en el que los últimos 10 años se han 

invertido en  acciones de prevención es el Dengue, afirmó el regidor por Acción 

Nacional, Miguel  Zárate Hernández.   

“Si en este momento no actuamos como gobierno municipal CON FIRMEZA  

Y DETERMINACIÓN para prevenir la propagación del dengue, estaremos 

poniendo  en un riesgo mayor no solamente la salud de las personas, sino la 

capacidad del  sector salud de hacer frente a la pandemia por coronavirus”.   

Recordó que de acuerdo con cifras de la Secretaria de Salud a nivel federal  

se espera un incremento en los contagios por CORONAVIRUS, por lo que es mejor  

prevenir y evitar que personas con dengue coincidan en los centros de salud con  

estos pacientes.   

El edil anotó que en este momento el gobierno de Guadalajara ha iniciado  

con acciones de prevención, sin embargo, es necesario fortalecerlas y para ello  

propone:   

1. Como medida de apoyo a la economía familiar y fomento al  diagnóstico 

oportuno de la salud, al igual que en el 2019, la cancelación de  los cobros 

de las consultas de diagnóstico del dengue en la Cruz Verde de  

Guadalajara hasta el 31 de diciembre de 2020.   

2. La creación de un mapa interactivo que permita el rastreo de  

enfermedades infecciosas a nivel colonia, con el cual se genere un sistema  

que permita al municipio actualizar su información y tomar decisiones  

oportunas sobre las estrategias más adecuadas en cada caso. Además con  

este mapa tanto las autoridades de todos los ámbitos de gobierno, la  

sociedad y la comunidad de emprendedores, contarán con los datos  



 

necesarios para crear un ecosistema de servicios web y aplicaciones que 

nos  permitan cuidarnos los unos a otros.   

3. Reforzar la difusión de información preventiva en sitios web y redes  

sociales oficiales del Gobierno y en todos los medios de comunicación que  

se encuentren a su alcance, así como el reforzamiento de las labores de  

concientización, descacharrización y fumigación en baldíos y espacios  

públicos del municipio.   

4. Que se lleven a cabo labores de limpieza, desinfección y fumigación  en 

los panteones municipales previo a las fechas de mayor afluencia de los  

mismos y una vez que sean levantadas las medidas de aislamiento social.   

PARA SABER:   

- En 2019, Guadalajara registro el 74% de los casos en el estado.   

- Durante el 2019 se condonaron un total de $30 mil 933 pesos, en consultas  y 

servicios para atender pacientes con Dengue en Guadalajara  

 

 

 

 

 

 
 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 22 de abril de 2019  

Bol. 006/ 2020   

Anuncia el regidor Miguel Zárate Hernández beneficios para familias  

vulnerables de Jalisco   

• A través de la iniciativa PRIMERO COMER se otorgará 30 mil despensas  

a familias vulnerables de Guadalajara.   

• Además, se hizo entrega de la iniciativa para habilitar las sesiones  

virtuales.   

De acuerdo con el último estudio realizado por el CONEVAL (2016 – 2018), en  

Guadalajara son poco más de 195 mil personas, esto significa que entre el 12 y el  

15 por ciento de los habitantes del municipio se encuentran en situación extrema 

de  pobreza, bajo esta premisa surge la iniciativa “PRIMERO COMER”, afirmó el 

regidor  de Acción Nacional, Miguel Zárate Hernández.   

“PRIMERO COMER nace de la intención de sumar en los apoyos que ya 

lleva  a cabo el propio municipio, así como otros niveles de gobierno, a las familias 

más  necesitadas. Ese espíritu: EL DE APOYAR NO A MANERA DE DÁDIVA, 

SINO  COMO GARANTÍA DE UN DERECHO; EL DE CAMINAR CODO A CODO, 

EL DE  ESTAR PRESENTES CUANDO LA GENTE MÁS LO NECESITA, es el que 

ha  dirigido los destinos de este programa desde el principio y hoy, en especial, con  

mucho mayor razón”.   

El edil señalo que ante la contingencia propiciada por el COVID 19, fue  

necesario realizar modificaciones al proyecto inicial de PRIMERO COMER,  

generando con ello, un apoyo directo para las familias más vulnerables de la 

ciudad  a través de la entrega de 30 mil despensas beneficiando a 2 mil familias.   

“Guadalajara habrá de adquirir más de 30 mil despensas al Banco 

Diocesano  de Alimentos, para ponerlas en manos de las familias más necesitadas 

de  Guadalajara, de las jefas y jefes de familia que hoy por hoy son sacudidos por 

esta  pandemia, de las tapatías y tapatíos a quienes 40 días más de cuarentena 

significan  la diferencia entre comer tres veces o sólo una vez al día, o bien, 

simplemente dejar  de comer y de alimentar a sus hijos hasta que haya con qué. 

¡Aquí hay con qué!, no  es mucho, pero en momentos de crisis, estoy seguro de 

que ayudará a hacer la  diferencia”, subrayó.  

El programa estará a cargo de la Coordinación de Desarrollo Económico y  



 

Combate a la Desigualdad y sus áreas, y su convocatoria fue lanzada desde el  

pasado 13 de abril tanto en internet como en la Gaceta Municipal.   

El regidor blanquiazul también informó sobre el avance de la iniciativa de  

sesiones de virtuales, la cual fue presentada ante Secretaria General y en la que  

tiene por objetivo también beneficiar a otros municipios al solicitar se lleve este  

proceso ante el Congreso del estado y se haga la modificación pertinente al 

artículo  27 y adicionar el artículo 32 BIS de la Ley del Gobierno y la Administración 

Pública  Municipal del Estado de Jalisco. Además de generar las modificaciones a 

los  artículos 24 BIS y 73 quarter del Reglamento del Ayuntamiento y adiciona los  

artículos 55 BIS y 111 BIS y reforma el artículo segundo transitorio del Código de  

Gobierno Municipal.   

PARA SABER:   

Los teléfonos para solicitar el apoyo de despensas son:   

33 1656 8249   

33 1656 8171   

33 3852 8853  

 

 
 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 15 de abril de 2019  

Bol. 005/ 2020   

Llama Miguel Zárate a garantizar la salud de los trabajadores de primera  

línea frente al COVID19.   

∙ Pide respaldo y propone acciones para trabajadores de Servicios  

Médicos así como a operativos.  

Ante la inminente entrada de la Fase III de la contingencia por el Coronavirus,  

es necesario que se refuercen las medidas de protección para el personal 

operativo  del municipio, afirmó el regidor de Acción Nacional, Miguel Zárate 

Hernández, al  presentar la iniciativa para proteger a los servidores públicos que se 

encuentran en  la primera línea de batalla.   

“Ya hemos visto en otros países, concretamente Italia, como al llegar a la Fase  

III, la crisis se desbordó de tal manera que muchos médicos y personal de la salud  

comenzó a enfermar agudizando la epidemia y, sobre todo –y esto lo quiero  

subrayar– dejando fuera de combate a quienes como ya he dicho y reitero: están 

en  la primera línea de fuego, están arriesgando su salud por salvaguardar la salud  

pública, la salud de todos y que, son sin duda, ejemplo de civilidad, profesionalismo  

y humanismo.”   

Por ello, tanto a través de un oficio dirigido al presidente municipal como a la  

Dirección de Servicios Médicos, el edil solicitó se implemente una estrategia de  

cuidado y protección permanente para el personal, tanto en las unidades de  

Servicios Médicos como de otras áreas operativas, tales como la Comisaria de  

Guadalajara, la Dirección de Protección Civil y Bomberos, Inspección y Aseo  

Público, la cual consiste en cuatro puntos:   

1. Garantizar que dicho personal cuente con los insumos necesarios  

(cubreboca, gel antibacterial, batas y guantes, etc.), con el objetivo de reducir el  

riesgo de contagio mientras desempeñan sus labores.   

2. Ofrecer atención médica para empleados y sus familiares, en primera línea  

de batalla, así como atender los casos de agresión, hostigamiento y/o  

discriminación en contra de este personal.   

3. Garantizar la cobertura de un seguro de vida para todos los trabajadores de  

primera línea que cubra cualquier deceso a causa del COVID19.  

4. Habilitar espacios de confinamiento personal para aquellos trabajadores que  



 

prefieran mantener distancia con su núcleo familiar, así como proporcionarles los  

medios de comunicación para mantener contacto con su familia.   

Finalmente, el regidor lamentó las agresiones y actos de discriminación que se  

han registrado en contra de trabajadores de la salud, y subrayó que es importante  

reconocer el trabajo y esfuerzo de cada uno de estos elementos, puesto que ponen  

en riesgo su integridad, “hago un llamado a la población a cuidar a quienes nos  

cuidan y al Gobierno, del cual participo, a poner todo de nuestra parte para que su  

trabajo no sea más riesgoso de lo que ya es”.   

Estos puntos también se presentaron ante Secretaria General en una iniciativa  

para darle el proceso adecuado ante el pleno en la siguiente sesión de  

Ayuntamiento.  

 
 

 
 

 

  



 

Guadalajara, Jalisco a 07 de abril de 2019  

Bol. 004/ 2020   

Ante contingencia, Miguel Zárate invita a seguir en acción  

• El regidor apuesta por la modernización del esquema de trabajo  

del órgano de gobierno municipal.  

∙ Busca que el Ayuntamiento se anticipe a problemas que traiga  

consigo la crisis del Covid-19.  

Para mantenerse acordes a la disposición tanto federal como estatal de  

permanecer en casa frente a la contingencia que provoca el virus COVID 19 en  

nuestro país, el regidor por Acción Nacional, Miguel Zárate Hernández, propone la  

implementación de Comisiones Edilicias de manera virtual.   

Lo anterior surge tras la preocupación por un posible escenario de  

agravamiento de la crisis en el que el Ayuntamiento de Guadalajara se vea en la  

necesidad de adquirir equipamiento e insumos médicos para satisfacer la demanda  

del sector salud. En un momento como este la Comisión de Adquisiciones se vería  

obligada a sesionar de manera presencial para el otorgamiento de recursos,  

poniendo en riesgo su integridad y la de muchas personas.   

“La implementación de sesiones en línea es la opción con mayor viabilidad  

para asegurar el desarrollo continuo de las actividades del Cabildo de Guadalajara  

y la satisfacción de las necesidades que se presenten durante la cuarentena” 

señaló  en rueda de prensa a la que convocó en línea.   

Recordó que de acuerdo con el reglamento municipal es necesario que las  

comisiones edilicias, en las cuales participan los 18 regidores que forman parte del  

Pleno del Ayuntamiento deben realizarse por lo menos una vez al mes de manera  

presencial, situación contraria a las disposiciones del sector salud, “la contingencia  

nos pone frente a una situación inmejorable para que el Gobierno de la ciudad de  

Guadalajara de un paso más hacia el futuro”, afirmó el edil blanquiazul.   

Advirtió que la realización de las comisiones resulta importante para dar  

seguimiento y continuidad a las iniciativas presentadas por el cuerpo edilicio, las  

cuales responden a las demandas y necesidades de la población.  

El gobierno de Guadalajara desde el pasado 16 de marzo se sumó a la  

petición de gobierno del estado para evitar la presencia de trabajadores  

administrativos en las oficinas municipales e implementó el sistema de trabajo 



 

desde  casa para continuar con las labores de la administración.   

El pasado 28 de marzo el gobierno federal emitió un decreto en el cual pide  

a la población permanecer en sus casas hasta el 30 de abril, periodo que podría  

afectar el seguimiento de iniciativas en las comisiones edilicias, por lo que 

considera  importante implementar un sistema innovador y al alcance de todos.   

Para saber.   

• Ante la contingencia el Consejo de la Judicatura Federal autorizó por primera  vez 

las audiencias de carácter urgente a imputados y defensores a través de  

videoconferencias.   

• El Poder Legislativo del estado de Nuevo León aprobó reformas al  reglamento 

interior para habilitar las sesiones en línea de los órganos legislativos  de decisión, 

dirección y trabajo legislativo.  

 

 
 

  



 

Guadalajara, Jal., a viernes 21 de febrero 2020  

Bol 002/2020   

Propone el regidor Miguel Zárate la creación del Consejo Metropolitano de  

Regidores   

• A pesar de que existen agencias para ejecutar acciones   

metropolitanas, aún no es posible que se echen a andar y operen de  

manera adecuada.   

• Se requiere que exista una capacitación para los regidores y para  

todas las estructuras en temas a nivel directivo para que se entienda  

la necesidad imperante de poder estar conectando en los distintos  

temas   

En respuesta al intercambio de puntos de vista con regidores de los distintos  

municipios del área metropolitana, ejercicio mediante el cual, se observó las  

políticas de carácter metropolitano no permean a nivel de las estructuras  

municipales, es que el regidor Miguel Zárate Hernández, propuso ante el pleno del  

ayuntamiento de Guadalajara la creación del Consejo Metropolitano de Regidores.   

“Se trata de que participen todos los regidores que formen parte de las  

comisiones de asuntos metropolitanos para que se conviertan en el vaso  

comunicador desde el IMEPLAN y de la Junta de Coordinación Metropolitana para  

poder dar seguimiento en toda la estructura de los municipios” añadió en entrevista.   

Reconoció que Guadalajara se encuentra a la vanguardia en la creación de  

organismos que generen políticas metropolitanas, sin embargo, hace falta una  

estructura que logre comunicar de manera transversal y coadyuvar para bajar  

instrucciones a los directores de los distintos municipios.   

“Lo que se está generando y lo que se está trabajando en IMEPLAN debe  

bajar de manera directa a la estructura del municipio; cuando existan temas  

específicos que no estén tomados por el IMEPLAN, entonces estos se pueda  

generar a través de este consejo, con la vinculación en las distintas áreas de los  

municipios, para que puedan tener una primera instancia la comunicación y  

después generar mesas de trabajo para poder hacer acciones específicas” explicó.  

Para lograr la creación de este organismo es necesario que mediante el  

presidente municipal se envié una propuesta al Congreso del Estado y sea esta  

instancia la que modifique la Ley de Coordinación Metropolitana, permitiendo así su 



 

conformación.  

 
 

 

  



 

Guadalajara, Jal., a viernes 24 de enero 2020   

Bol 001/2020   

Solicita el regidor Miguel Zárate se realicen dictámenes de habitabilidad en  

fincas de Paseo Alcalde   

• Lamentó las declaraciones recientes por parte del delegado de la SCT  

Jalisco quien se deslinda de la responsabilidad de la obra.  

• Solicitó que la Dirección de Obras Públicas Municipales realice revisiones  

a lo largo del Paseo Alcalde, así como peritajes en las edificaciones  

reportadas como dañadas; además de un recorrido de reconocimiento a  

lo largo de la obra civil de la Línea Tres.   

El gobierno de Guadalajara requiere involucrarse en los proceso de recepción  

de la obra de la Línea Tres del Tren Ligero, afirmó el regidor Miguel Zárate  

Hernández, quien este viernes presentó dos iniciativas respecto a la entrega de 

esta  obra federal.   

“Como municipio en esta administración y en las demás administraciones, 

hemos  sido poco afables y poco entendibles a la situación que atraviesa toda la 

población,  necesitamos ponernos en sus zapatos, y ser los abogados de ellos, 

ante la situación  que se están viviendo”.   

Lamentó las declaraciones recientes por parte del delegado de la SCT Jalisco  

quien se deslinda de la responsabilidad de la obra, al advertir todo se manejó de  

forma centralizada desde la Ciudad de México.   

El edil tapatío subrayó que el daño que presentan fincas tanto de propiedad  

municipal, particulares y eclesiásticas, no es más que consecuencia de la cerrazón  

de las autoridades “desde la Cámara Nacional de Empresas de Consultoría 

(CNEC),  en su momento aclaramos y dijimos que no era el sistema constructivo 

adecuado,  el que se estaba utilizando o que se proponía en ese entonces para la 

línea tres, y  ahí están los resultados” afirmó.   

Por ello, mediante dos iniciativas el regidor tapatío solicitó primero, que a través  

de la Dirección de Obras Públicas Municipal se realicen revisiones a lo largo del  

Paseo Alcalde, así como peritajes en las edificaciones reportadas como dañadas.  

Además de solicitar la gestión por parte de la administración municipal para que  

el cuerpo edilicio participe en un recorrido de reconocimiento a lo largo de la obra  



 

civil de la Línea Tres.   

Así lo dijo:   

“Lo que me interesa, primero es que exista habitabilidad en los edificios,  

segundo que podamos acompañar a las distintas denuncias que existen de que 

sus  propiedades están dañadas”.  

 

 

 


